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120175 ‐ هل الأفضل الدعاء برفع الضر أم الأفضل الصبر؟

السؤال

هل يجوز الدعاء برفع الضر من اله عز وجل ، أم الأفضل الصبر؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

لا حرج من الدعاء برفع الضرر ، بل ذلك أفضل ، فقد حثنا الرسول صل اله عليه وسلم عل سؤال العافية ، فقَال ) :  تَتَمنَّوا

لقَاء الْعدُوِ وسلُوا اله الْعافيةَ ) رواه البخاري (7237) ، ومسلم (1742) .

فَاءش  ، الشَّاف نْتاشْفِ ، فَاالنَّاسِ ، و بر ساالْب بذْها ماللَّه ) : ا قَالرِيضم ادذَا عا لَّمسو هلَيع هال َّلانَ من دعائه صوك

ا شفَاوكَ ، شفَاء  يغَادِر سقَما ) رواه الترمذي (3565) . وصححه الألبان ف صحيح الترمذي .

نم لَّمالَّذِي تَا َلدَكَ عي عض ) : لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر بدنه فقَال و ألما يجده فاصِ يشالْع ِبا نانَ بثْموجاء ع

جسدِكَ ، وقُل : بِاسم اله ثََثًا ، وقُل سبع مراتٍ : اعوذُ بِاله وقُدْرته من شَرِ ما اجِدُ واحاذِر ) رواه مسلم (2202) .

وقد ذكر اله تعال عن صفوة خلقه ، وهم الأنبياء عليهم الصلاة والسلام ، أنهم دعوه لرفع الضر ، قال اله تعال : ( وايوب اذْ

نَادى ربه انّ مسن الضر وانْت ارحم الراحمين . فَاستَجبنَا لَه ) الأنبياء/38 ، 84 .

نم نتك ّنانَكَ احبس نْتا ا لَها  ْناتِ االظُّلُم ى ففَنَاد هلَيع نَقْدِر نْ لَنا ا فَظَنبغَاضم بذْ ذَهذَا النُّونِ او ) : وقال تعال

الظَّالمين . فَاستَجبنَا لَه ونَجينَاه من الْغَم وكذَلكَ نُنْجِ الْمومنين ) الأنبياء/87 ، 88 .

ه تبارك وتعاله عليه وسلم ربال ه صلال ه عليه وسلم لما سحره لبيد بن الأعصم اليهودي دعا رسولال صل وثبت أن النب

أن يعافيه من هذا البلاء .

قَالي ، قيزُر نودِ بهي نم ودِيهي لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر رحس : ه عنه قَالَتال شَةَ رضائع نروى مسلم (2189) ع

لَه : لَبِيدُ بن اعصم . قَالَت : حتَّ كانَ رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم يخَيل الَيه انَّه يفْعل الشَّء وما يفْعلُه ، حتَّ اذَا كانَ

ذَات يوم او ذَات لَيلَة دعا رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم ، ثُم دعا ، ثُم دعا ، ثُم قَال : يا عائشَةُ ، اشَعرتِ انَّ اله افْتَان فيما

استَفْتَيتُه فيه .....إلخ الحديث ) .

قال النووي رحمه اله :

"قَوله : ( حتَّ اذَا كانَ ذَات يوم او ذَات لَيلَة دعا رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم ثُم دعا , ثُم دعا ) هذَا دليل ستحبابِ الدُّعاء

. انته "َاله تَعال َلاء اجلْتن اسحرِيره , وَتات , ووهرور الْممول اصنْد حع
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وبهذا يظهر أنه لا تعارض بين الدعاء برفع البلاء والصبر ، فإن اله تعال أمرنا بدعائه والتضرع إليه ، ودعاؤنا له عبادة ، قال

اله تعال : ( وقَال ربم ادعون استَجِب لَم ) غافر/60 .

وهو الذي أمرنا بالصبر ، ووعدنا عليه بالثواب الجزيل فقال : ( انَّما يوفَّ الصابِرونَ اجرهم بِغَيرِ حسابٍ ) الزمر/10 .

ودعا الرسول صل اله عليه وسلم ربه ، وهو صل اله عليه وسلم أكمل الناس صبراً ، وأشدهم رضاً بقضاء اله ، مما يدل

عل أن الدعاء لا يناف الصبر ، لأن الصبر هو حبس النفس عن التسخط والاعتراض عل القضاء والقدر .

فليس هناك مانع أن يجمع العبد بين عبادت الصبر والدعاء ، بل ذلك هو الأفضل والأكمل ، وهو حال نبينا محمد صل اله

عليه وسلم .

نسأل اله تعال أن يلهمنا الفقه ف الدين .

واله أعلم .


